

Obh.-Holten, den 9. März 1943. (4779)  
Abt. DVA: Nr. 76.

Karlsruhe - 11.3.43

Uhrzeit	11.3.43
Uhrzeit	301
Uhrzeit	11.3.43

II. Versuchsaufbau - 11.3.43, der Doppelvergussanlage.

I. Versuchsaufbau - 11.3.43, der Doppelvergussanlage.

- a) In abgeschlossener Berichterstattung wurde in Ofen 10 - 4 n Doppelrohrkrofen - der 1. Versuchsaufschmelzungskreislauf-Polymerversuches unter Voraussetzung der Reaktion mit Wasserstoff und Ammonium das Kontaktglas abgeschlossen;

Belastung	1,91 v.
Temperatur	809,4 - 213
CO + H <sub>2</sub> -Druck	64,70
Anwärts an flüss. Pf.	99,7 g/m <sup>3</sup> Butylgas (CO+H <sub>2</sub> )
Wasserstoff (Gasos)	24,1 g/m <sup>3</sup> 100% H <sub>2</sub>
Sauerstoffanteile	113,3 g/m <sup>3</sup> Butylgas (CO+H <sub>2</sub> )

Gegensatz des 2. Versuchsaufschmelzungskreislaufes ist das  
verschleißende Ergebnis praktisch unverändert. Der Kontakt ist  
nur offen war mit Ende des obigen Versuchsaufschmelzungskreislaufes 103 Tage alt.  
Das olefinsynthetische Oktopentenol aus diesem Versuch wird laufend gesammelt  
mit der CO-Synthese zur Verfügung gestellt.

- b) In Ofen 2 wurde wieder ein Anfahrvorversuch zur Olefinsynthese durchge-  
führt, in dem direkt mit CO-reichem Kreislaufgas ohne Restgasvor-  
bereitung angefahren wurde. Die Belastung lag hierbei, bez. auf Wassergas,  
bei 75 % der Normalbelastung und wurde jeweils nach 3 Tagen erhöht, bis  
nach 10 Tagen die vorgesehene Anfangs-Höchstbelastung von 1,35, bez. auf  
Wassergas, erreicht war. Es wurde mit diesem Versuch das gleiche Ergebnis  
wie in einem vorangegangenen Versuch im gleichen Ofen, über  
den bereits in Bericht Jarmar 1943 berichtet wurde. Die bei diesen  
Versuchen verzeichneten Mischkontakte ungleicher Kieselgur "Buscherhoff"  
u. "Oberbeck" ließen Unterschiede in der Synthese nicht erkennen.  
Zu aber die Qualität der Kontakte schon für das Ingangsetzen der  
Olefinsynthese von weit größerer Bedeutung ist, als für die Inbetrieb-  
nahme einer normalen Kieselgur-Wasserstoff-Synthese bei Einsatz von Synthesegas  
mit E : CO = 2,0, konnte von uns im Laufe der vielen Anfahrvorversuche  
in den letzten 13 Monaten einwandfrei gezeigt werden.  
Nach dem vorbeschriebenen Anfahrvorversuch in Ofen 2 bei niedriger Be-  
lastung und vereinfachter Steigerung der Temperatur ist uns ein Mittel  
an die Hand gegeben, die Olefinsynthese einwandfrei ohne Restgasvor-  
bereitung direkt mit Kreislaufgas eingang zu bringen. Diese Methode  
läßt infolge der milden Bedingungen die Sicherheit in sich, auch bei  
Einsatz von Kontakten mit wechselnder Qualität zu einem guten Ergebnis  
zu kommen.

I. Versuchsaufbau

Ofen 11 - 4,5 n Doppelrohrkrofen - enthält Eisenkontakt der Kator-  
fabrik. Der Ofen ergab etwa 30 Tage lang konstante Aufarbeitungsdaten,  
um aber dann allmählich in der Vergasung ansteigen und im Paraffin-  
gehalt abzufallen. Der Ofen wurde 1 Tag in geraden Durchgang gefahren,

b.w.

wobei der Umsatz von 70 % bei Kreislaufbetrieb auf 45 % im geraden Durchgang abfiel. Der unbedeutende Abfall des Verbrauchsverhältnisses von 1,48 auf 1,40 bestätigt auch hier wieder die schon früher von uns erkannte Tatsache, daß der Kreislauf bei kieselgurigen, paraffinbildenden Eisenkontakten für das Verbrauchsverhältnis vor nicht so großen Einfluß ist. Die Ursache für den Abfall des Umsatzes ist darum in der schlechteren Gasverteilung bei Betrieb im geraden Durchgang zu stehen. Die Wiederinbetriebnahme des Kreislaufes ließ allmählich über 24 Stunden die alten Aufarbeitungsdaten wieder zu. Es erscheint hiernach zweckmäßig, die technischen Vierleiterungen bei Kreislaufbetrieb so zu bewegen, daß 144 Kreislaufstufen in den meisten Fällen in Betrieb gehalten werden kann. Zweckmäßig wird man bei Grobansetzung Elektro- und Zentrifantrieb vorsehen. Inzwischen diese Erreichungen auch bei frischen Eisenkontakten, die vom vorherigen im geraden Durchgang betrieben werden, zu verzeichnen sind, und später einmal durch zwei Parallelversuche (gerader Durchgang u. Kreislauf) festgestellt werden. Diese Erreichungen sind von Kobaltkontakte her bis zu einem Ende nicht bekannt.

Als bei diesem Kontakt nach 60 Betriebsstunden der Paraffingehalt des flüssig-festen Produktes (obd. 3200 niedrig) bis auf 37 Gew.% abgesunken war, wurde der Kontakt extrahiert. Bei Wiederaufnahmen zeigte sich jedoch, daß ein Regeneriereffekt hinsichtlich der Temperaturlage nicht zu feststellen war. Um den alten Umsatz zu erreichen, mußte der Kontakt am Anfang auf die vuletzt gefahrene Temperatur, resp. 249° gebracht werden. Da die Absättigung des Kontaktes mit Paraffin 3,3% noch nicht erfolgt ist, kann über die Siedelage 49,5°C paraffin und damit über ein evtl. Rebohrungsbringen an Paraffin als vor der Extraktion - 37 Gew.% dar.

Ergebnisse  
1. 11. 1957  
1. 12. 1957  
2. 12. 1957  
3. 12. 1957  
4. 12. 1957  
5. 12. 1957  
6. 12. 1957